



Habría sido asesinado en una operación de rutina, según los medios:

Israel mata a líder de Hamas y dice que puede ser el “comienzo del final” de la guerra

Luego de la muerte de Yahya Sinwar —que fue abatido al sur de la Franja—, Estados Unidos llamó a aprovechar la “oportunidad” para buscar una salida al conflicto.

NICOLÁS GARCÍA DE VAL

Tras más de un año de combates, el hombre más buscado por Israel en la guerra de Gaza, Yahya Sinwar —el máximo líder de Hamas y cerebro detrás del atentado que desató el conflicto— murió en enfrentamientos con el ejército en la Franja, en uno de los mayores triunfos de Israel desde que comenzó el conflicto y que podría ser el “comienzo del final” de la guerra, según las autoridades israelíes.

El Primer Ministro israelí, Benjamin Netanyahu, aseguró ayer, en un anuncio grabado tras la confirmación de la muerte de Sinwar, que “aunque no es el fin de la guerra en Gaza es el principio del final”.

“Yahya Sinwar está muerto. Fue matado en Rafah por los soldados de las Fuerzas de Defensa de Israel (FDI)”, resaltó el *Primer*, quien lanzó un mensaje a los gazatíes: “esta guerra puede acabarse mañana si Hamas depone las armas y devuelve a nuestros rehenes”.

Las celebraciones estallaron en varias zonas de Israel incluso antes de la confirmación, pero hay dudas sobre el impacto real de la operación.

Ahron Bregman, experto en el conflicto palestino-israelí de la King's College London, planteó que el asesinato da cuenta de que “Hamas está golpeada y sangrando”, pero, con o sin Sinwar, “sigue de pie y podría rearmarse en Gaza”.

Un patrullaje de rutina en el sur de la Franja de Gaza

De acuerdo a las informaciones de prensa y oficiales, la operación que terminó con la muerte del líder de Hamas fue distinta a todas las otras que han permitido eliminar a los dirigentes del movimiento islamista palestino y de otros grupos.

El hecho se produjo en Rafah (sur de Gaza) el miércoles, de acuerdo a las FDI, y todo indica que habría ocurrido no en una operación dirigida contra Sin-



SINWAR ERA LÍDER de Hamas en Gaza desde 2017 y el máximo líder del grupo desde agosto pasado.

war, sino que en una patrulla de rutina, según medios locales. The New York Times informó que fue un grupo de oficiales en entrenamiento el que se encontró con Sinwar en el sur de Gaza, según cuatro funcionarios de defensa israelíes que pidieron mantener el anonimato. El Pentágono dijo que no tuvo nada que ver con la operación.

Durante meses, fuentes israelíes habían insinuado que el líder

de Hamas permanecía escondido en túneles de la Franja, rodeado de rehenes a modo de protección. Sin embargo, no estaba bajo tierra cuando fue abatido, sino que en un edificio, y las autoridades confirmaron que no había personas secuestradas con él.

Sinwar fue elegido líder de Hamas en Gaza en 2017 tras labrarse una reputación de enemigo acérrimo de Israel y el pasado 6 de agosto —tras el asesinato en

Teherán del entonces jefe del buró político, Ismail Haniyeh— fue escogido para ocupar el máximo puesto del grupo islamista.

Considerado representante de la línea más dura y beligerante del grupo, fue objeto de varios intentos de asesinato. En el ámbito político, Sinwar soñaba con un Estado palestino que integre la Franja de Gaza, Cisjordania (parcialmente administrada por la Autoridad Palestina de Mah-

mud Abás) y Jerusalén este, según France Presse.

Los analistas creen que Hamas buscará un reemplazo para Sinwar, y las IDF dijeron ayer que están buscando activamente a su hermano Muhammad Sinwar y a los comandantes militares del grupo.

“No faltan reemplazantes para Sinwar”, asegura Laura Blumenfeld, aunque agrega que “lo que es irremplazable es el genio maligno” del líder del grupo. “Entendía las complejidades de la sociedad israelí y cómo aprovechar sus debilidades”, planteó la analista para Medio Oriente de la Universidad Johns Hopkins.

“Si ha muerto, y o no lo echaré de menos”, dijo ayer el secretario general de la OTAN, Mark Rutte, mientras que la ministra alemana de RR.EE., Annalena Baerbock, calificó a Sinwar como “un brutal asesino y terrorista”.

Negociaciones de tregua y el dilema de los rehenes

Hubo una palabra que repitieron todas las autoridades dentro y fuera de Israel ayer: “rehenes”. La situación en la que están el centenar de personas secuestradas que todavía siguen en poder de Hamas tras el atentado de 2023 es un tema central tanto para Israel como para el grupo islamista.

El Presidente de Israel, Isaac Herzog, llamó a lanzar una acción para liberar a los rehenes retenidos desde hace más de un año en Gaza, mientras que el ministro de Defensa, Yoav Gallant, instó a Hamas a liberar al resto de los secuestrados. Netanyahu reiteró ese llamado, aunque con una advertencia. “Cualquier que dañe a nuestros rehenes terminará ensangrentado y ajusta-

remos cuentas con él”, manifestó el Primer Ministro.

Casi todos los 113 rehenes que han sido liberados hasta ahora regresaron a Israel gracias a una tregua acordada con Hamas en noviembre de 2023, con excepción de 8 que rescató el ejército a lo largo del año.

Las dificultades de los mediadores

Egipto, Qatar y Estados Unidos han intentado mediar un nuevo cese del fuego por meses, pero está estancado, debido a la

negativa tanto de Israel como de Hamas. Las autoridades estadounidenses esperan que la muerte de Sinwar —principal negociador de Hamas— permita destrabar las negociaciones para un acuerdo que, según el secretario de Estado

de EE.UU., Antony Blinken, está “90% listo”.

El Presidente Joe Biden dijo que la muerte de Sinwar abre una “oportunidad” para alcanzar un acuerdo, y la vicepresidenta Kamala Harris manifestó la misma idea.

Aunque no es claro que eso vaya a ocurrir, planteó Bregman, quien asegura que la muerte de Sinwar podría “abrir un camino que conduzca a una resolución”, pero también “podría provocar que los guardias de Hamas que cuidan a los rehenes restantes concluyan que con él muerto sería más seguro para ellos deshacerse de los secuestrados y huir”.

Menachem Klein, académico de la Universidad de Bar-Ilan (en Ramat Gan, cerca de Tel Aviv), lo pone en otros términos: “Aunque la previsión optimista de Israel es que ahora se abran las negociaciones, no creo que Hamas cambie sus condiciones para un cese del fuego y acuerdo de rehenes”.

BIDEN LLAMA A NETANYAHU

Biden habló ayer por teléfono con Netanyahu y ambos coincidieron en la “oportunidad” que se abre para los rehenes tras la muerte de Sinwar.